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öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
 
 
VERTEILER: 3.3.1. 
             3.3.2. 
 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/022/ X 

Sitzung am : 01.09.2010 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:50 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ruth Weidler 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.09.2010 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Weidler, Ruth  
 

Teilnehmer  

 Claßen, Tobias  
 Cunis, Torbjörn ab 18.32 Uhr 
 Fedrowitz, Katrin  
 Freter, Alske für Frau Betzner-Lunding 
 Hutterer, Christel  
 Jäger, Thomas  
 Kumeth, Kevin-Pascal  
 Last, Ariane  
 Matthes, Uwe  
 Münch, Eberhard für Frau Müller-Schönemann 
 Peihs, Heideltraud  
 Schenppe, Volker  
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 

sonstige  

 Schulze-Fasel, Petra  
 
 
entschuldigt fehlten 
Teilnehmer  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Müller-Schönemann, Petra  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.09.2010 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : A 10/0357 
Regionalschule Garstedt mit Außenstelle an der Hauptschule Falkenberg 
 
TOP 5 : A 10/0364 
Sportstättenleitplan 2020 
 
TOP 6 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 7 : B 10/0325 
Raumprogrammrichtwerte Norderstedter Schulen 
 
TOP 8 : B 10/0363 
Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt 
 
TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1 : M 10/0350 
Sportförderrichtlinien 
 
TOP 9.2 : M 10/0355 
Sportförderung 
 
TOP 9.3 :  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
TOP 9.4 :  
Hausaufgabenbetreuung Grundschule Glashütte 
 
TOP 9.5 :  
Energiesparen an Norderstedter Schulen 
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TOP 9.6 :  
Regionalschule Garstedt 
 
TOP 9.7 :  
Schimmelpilzmessung Regionalschule Garstedt - Außenstelle Falkenberg - 
 
TOP 9.8 :  
Sitzungstermine 2011 
 
TOP 9.9 :  
Beschlusskontrolle 
 
TOP 9.10 :  
Außengroßsportanlage 
 
TOP 9.11 :  
Zentrale Essensversorgung für Schulen und Horte ( OGTS ) 
 
TOP 9.12 :  
Sportstättenleitplan 2020 
 
TOP 9.13 :  
Immobilienmesse Coppernicus-Gymnasium 
 
TOP 9.14 :  
Spielfeldmarkierungen Basketball 
 

Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 10.1 :  
Sportförderung 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.09.2010 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Weidler eröffnet die 22. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, begrüßt die 
anwesenden Ausschussmitglieder, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie 
die Gäste und stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 12 
Mitgliedern fest. 
 
 
Um 18.32 Uhr erscheint Herr Cunis zur Sitzung. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
Die vorliegende Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Herr Weidenbecher von Kodokan e.V. sowie Frau Kaste, Elternbeiratsvorsitzende der 
Regionalschule Garstedt, fragen nach dem Stand der Sanierung der Gymnastikhalle der 
Regionalschule Garstedt und betonen, dass sowohl aus Sicht der Schule als auch aus Sicht 
des Vereins eine dringende Sanierung notwendig ist, um die seit Februar 2010 gesperrte 
Halle wieder nutzen zu können. 
 
Frau Gattermann teilt mit, dass laut Mitteilung des Amtes für Gebäudewirtschaft das 
Gutachten ausgewertet worden ist und umfangreiche Sanierungsarbeiten notwendig sind. 
Hierfür sind Mittel in Höhe von ca. 100.000 € erforderlich, für die derzeit keine Haushaltsmittel 
zur Verfügung stehen. 
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion, in deren Verlauf einvernehmlich festgelegt wird, 
dass am 15.09.2010 eine zusätzliche Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport in der 
Regionalschule Garstedt abgehalten werden soll.  
In dieser Sitzung soll das Thema „Sanierung der Gymnastikhalle der Regionalschule 
Garstedt“ behandelt werden.  



6 

6 
 
 

 

 
Das Amt für Gebäudewirtschaft wird gebeten, an der Sitzung am 15.09.2010 teilzunehmen 
und entweder vorab mit einer Mitteilungsvorlage oder in der Sitzung insbesondere 
darzustellen,    
 

• welche Ergebnisse das Gutachten ausweist 
• warum erst jetzt die Kosten für die Sanierung an den Ausschuss weitergeleitet worden 

sind 
• wie lange die Sanierung dauern würde  

 
 
Frau Kaste, Elternbeiratsvorsitzende der Regionalschule Garstedt, stellt eine Frage zu dem 
Antrag der CDU-Fraktion zu TOP 4. 
Frau Peihs antwortet hierzu direkt und verweist auf die Erläuterung des Antrags im Rahmen 
der Behandlung des Themas unter TOP 4.  
 
 
 
TOP 4: A 10/0357 
Regionalschule Garstedt mit Außenstelle an der Hauptschule Falkenberg 
 
Frau Peihs erläutert den Antrag der CDU-Fraktion. 
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion, in deren Verlauf Frau Last für die GALiN folgende 
Anfrage stellt: 
 

1. Wie wurden die im Haushalt für die Projektplanung der Gemeinschaftsschule 
Harksheide / Hauptschule Falkenberg / Regionalschule Garstedt eingestellten 
200.000 € bisher verwandt ? 

 
2. Falls die besagten 200.000 € noch zur Verfügung stehen, wird um Information 

gebeten.  
 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Die Verwaltung wird gebeten, möglichst kurzfristig nachstehende Punkte zu prüfen und 
mögliche Lösungsvorschläge aufzuzeigen: 
 

1. Ist es möglich, ab dem Schuljahr 2011/12 sämtliche noch verbleibende Klassen ( 6 
Klassen ) der heutigen Hauptschule Falkenberg durch Um- oder Anbauten auf dem 
Grundstück der Regionalschule Garstedt unterzubringen ? 

 
2. Wäre in einem solchen Konzept die z.Zt. geschlossene Gymnastikhalle wieder 

herzurichten und in einen Um- oder Anbau einzubeziehen ? 
 

3. Sind die benötigten 6 Klassenräume im Jahr 2011/12, ab dem Jahr 2012/13 ( dann 
werden nur noch 4 Klassenräume benötigt ) so errichtet, dass der heute schon 
gewünschte Raumbedarf der Regionalschule befriedigt werden kann ? 

 
4. Welche Kosten entstehen bei den vorgenannten Punkten und in welchem Zeitraum 

wäre so eine Maßnahme umzusetzen ? 
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Abstimmung: 
 
Mit 12 Ja-Stimmen bei 1 Enthaltung einstimmig beschlossen. 
  
 
 
TOP 5: A 10/0364 
Sportstättenleitplan 2020 
 
Herr Matthes erläutert den Antrag der CDU-Fraktion.  
 
Frau Gattermann weist darauf hin, dass mit dem vorhandenen Personalbestand im 
Sportbereich nur begrenzte Kapazitäten zur Verfügung stehen und schlägt vor, dass die 
Verwaltung dem Ausschuss zu einer der nächsten Sitzungen einen Vorschlag unterbreitet 
und einen zeitlichen Rahmen für eine mögliche Umsetzung ausweist.   
 
Frau Fedrowitz regt an, über eine Beteiligung der Sportvereine zu diesem Thema 
nachzudenken. 
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion, in deren Verlauf die Verwaltung darum gebeten wird, 
zeitnah den Mitgliedern des Ausschusses für Schule und Sport den Sportstättenleitplan aus 
dem Jahr 1980 zukommen zu lassen. 
 
Auf Antrag von Herrn Matthies wird die Sitzung um 19.40 Uhr für 5 Minuten unterbrochen. 
 
 
Anschließend stellt Herr Matthies folgenden Änderungsantrag: 
 
Ein Sportstättenleitplan ist die Voraussetzung für eine sinnvolle und wirtschaftlich 
abgesicherte Weiterführung des Baus von Sportanlagen und freizeitorientierten 
Sportanlagen. Der Sportstättenleitplan 2020 dient als Standortbestimmung und 
Empfehlungsgrundlage für die langfristige Flächensicherung der für die Bevölkerung 
erforderlichen Sportanlagen und umfasst Sportplätze, Spielfelder, Bolzplätze, Turnhallen, 
Tennisplätze, Frei- und Hallenbäder und Sondersportanlagen. 
 
Daher wird die Verwaltung beauftragt, die Aufstellung eines Sportstättenleitplans 2020 in der 
Weise einzuleiten, dass dieser ausgehend von dem derzeitigen Bestand eine Bestands-, 
Bedarfs- und daraus resultierende Fehlbedarfsermittlung aufnimmt, zukünftig aktualisiert und 
fortschreibt. 
 
Neben der Berücksichtigung aktualisierter demografischer Prognosen im Planungsgebiet, als 
auch der sich verlagernden Nachfrage nach einzelnen Sportarten, ist dem 
Schulentwicklungsplan und dem Schulsport als Breitensport besonders Rechnung zu tragen. 
 
Aus Gründen der Sparsamkeit soll auf die Hinzuziehung externer Berater, wenn diese 
kostenpflichtig sind, verzichtet werden. Insoweit soll auch ein genereller 
Sportentwicklungsplan nicht weiter verfolgt werden. 
 
 
Herr Claßen stellt den Antrag, das Thema zu vertagen und erneut im Ausschuss für Schule 
und Sport in der Novembersitzung zu behandeln. 
 
Abstimmung über den Antrag von Herrn Claßen: 
 
Mit 7 Ja-Stimmen bei 6 Nein-Stimmen beschlossen 
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Insofern erübrigt sich eine Abstimmung über den Antrag von Herrn Matthes. 
  
 
 
TOP 6:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Frau Gattermann berichtet, dass gemäß Beschluss des Jugendhilfeausschusses nunmehr 
das externe Beratungsunternehmen Steria Mummert damit beauftragt worden ist, das Thema 
„Schulkindbetreuung an den Norderstedter Grundschulen“ zu überprüfen. 
 
Hierzu ist zunächst am 23.09.2010 von 16.00 – 18.00 Uhr ein Auftaktworkshop geplant, an 
dem auch aus jeder Fraktion jeweils 1 Mitglied des Ausschusses für Schule und Sport 
teilnehmen kann. 
 
 
 
TOP 7: B 10/0325 
Raumprogrammrichtwerte Norderstedter Schulen 
 
Herr Bertram führt aus, dass von der Schulleiterin des Coppernicus-Gymnasiums Frau 
Huszak in der Zwischenzeit ein Schreiben vorliegt, in dem eine höhere Anzahl an 
Differenzierungsräumen für die Gymnasien als notwendig angesehen werden. 
 
 
Herr Claßen beantragt, im Bereich der Differenzierungsräume der Gymnasien 
 
- bei 3-Zügigkeit  4 Differenzierungsräume 
- bei 4-Zügigkeit 6 Differenzierungsräume  
 
vorzusehen. 
 
Abstimmung über den Antrag von Herrn Claßen: 
Mit 7 Ja-Stimmen bei 5 Nein-Stimmen und 1 Enthaltung beschlossen 
 
 
Frau Hutterer beantragt, im Bereich der Mensa / des Mehrzweckraums als Größe einheitlich 
bei allen Schulformen „1,5 m² pro Essensplatz für 25% der Schüler/innen im 
Zweischichtbetrieb“ aufzunehmen. 
 
Abstimmung über den Antrag von Frau Hutterer: 
einstimmig beschlossen 
 
 
Im weiteren Verlauf beantwortet Herr Bertram Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport spricht sich dafür aus, dass zukünftig als Grundlage 
bzw. Orientierung für eine Schulbauplanung in Norderstedt Raumprogrammrichtwerte für 
Norderstedter Schulen Anwendung finden sollen. 
 
Die als Anlage 1 beigefügten Raumprogrammrichtwerte für Norderstedter Schulen sollen 
dabei die Grundlage bilden. 
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Die Stadtvertretung wird gebeten, in der Sitzung am 21.09.2010 die 
Raumprogrammrichtwerte für Norderstedter Schulen zu beschließen. 
 
 
Abstimmung: 
 
einstimmig beschlossen 
 
 
 
TOP 8: B 10/0363 
Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt 
 
Herr Münch erläutert den Änderungsantrag der CDU-Fraktion, der zwischenzeitlich 
eingereicht und an die Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport verschickt worden 
war. 
 
 
Änderungsantrag zu Ziffer 2.3 / c) neu: 
 
Der Verein soll nach den Richtlinien des Kreises Segeberg als Träger der freien Jugendhilfe 
gem. § 75 SGB VIII ohne zeitliche Begrenzung anerkannt sein. 
 
Abstimmung: Mit 11 Ja-Stimmen bei 2 Nein-Stimmen beschlossen 
 
 
Änderungsantrag zu Ziffer 2.6 ( neu ): 
 
Um Kindern und Jugendlichen aus einkommensschwachen Haushalten die Mitgliedschaft in 
Sportvereinen der Stadt Norderstedt zu ermöglichen, werden die betroffenen Vereine in die 
Lage versetzt, den entsprechenden Vereinsbeitrag gegenüber der Stadt Norderstedt geltend 
zu machen.  
Als Nachweis der Bedürftigen gegenüber den Vereinen ist der Sozialpass der Stadt 
Norderstedt vorzulegen. 
 
Hierfür sind folgende Voraussetzungen zu erfüllen: 
 

1. Anträge auf Ausgleich aus Forderungen der Vereine gegenüber der Stadt Norderstedt 
für Kinder und Jugendliche aus einkommensschwachen Haushalten werden unter 
Angabe der entsprechenden Sozialpassnummer und der Anzahl der Bedürftigen auf 
einem einfachen Formblatt gestellt. 

2. Das Formblatt ist vom jeweiligen 1. Vorsitzenden und Schatzmeister zu 
unterzeichnen. 

 
Abstimmung: Mit 9 Ja.Stimmen bei 2 Nein-Stimmen und 2 Enthaltungen beschlossen 
 
 
Die Verwaltung wird gebeten, bei der Anwendung der Ziffer 2.1 sich den Vereinen gegenüber 
entgegenkommend zu verhalten und sie schriftlich darauf hinzuweisen, dass in ihren 
Satzungen Beitragsermäßigungen für Kinder und Jugendliche aus einkommensschwachen 
Haushalten enthalten sein müssen. 
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Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport empfiehlt der Stadtvertretung, die in der Anlage 2 
beigefügten Sportförderungsrichtlinien zum 01.01.2011 zu beschließen. 
 
 
Abstimmung: 
einstimmig beschlossen 
 
 
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
 
TOP 9.1: M 10/0350 
Sportförderrichtlinien 
 
Sachverhalt 
 
 
Anfragen von Herrn Münch in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 
02.06.2010 zu TOP 9.7: Sportförderrichtlinien 
 
 
Wie ist der Unterschied zwischen der in der Schilderung des Sachverhaltes des 
Beschlussvorschlags der Verwaltung zur Ausschusssitzung vom 05.05.2010, hier wird von 40 
Sportvereinen gesprochen und der offiziellen Liste des Kreissportverbandes Segeberg, die 
nur 32 Sportvereine in der Stadt Norderstedt ausweist, zu erklären ? 
 
Antwort des Fachamtes: 
Der Unterschied zwischen der Liste des Kreissportverbandes Segeberg und der Anzahl der 
Sportvereine in Norderstedt ist damit zu erklären, dass in Norderstedt die 
Sportfischervereine, die Square Dance Vereine sowie die Sportgemeinschaften mit 
aufgenommen sind, weil diese Vereine seit den 70ziger und 80ziger Jahren politisch 
anerkannte Sportvereine sind. Ferner sind diese Vereine Mitglied in ihren jeweiligen 
Dachverbänden und haben den gültigen Nachweis der Gemeinnützigkeit erbracht. 
 
 
Welche Vereine ergeben hier das Delta ? 
 
Antwort des Fachamtes: 
Folgende Vereine sind in Norderstedt anerkannt und erscheinen nicht auf der Liste des 
Kreissportverbandes: 
 
Angelverein ASV Gut-Fang e.V. 
Cross Country Hoppers Square Dance Club e.V. 
DLRG Norderstedt e.V. 
Fischerei-Club-Norderstedt e.V. 
Leichtathletikgemeinschaft Alsternord e.V. 
Modellfluggruppe Norderstedt e.V. 
Sportfischerverein Norderstedt e.V. 
Square Dance Club Norderstedt e.V. The Charming Pioneers 
Startgemeinschaft Wasserratten Norderstedt e.V. 
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TTC Savoy im TuRa Harksheide e.V. 
 
 
Gibt es zwischen dem KSV Segeberg und der Stadt Norderstedt unterschiedliche 
Auffassungen, was ein Sportverein ist, bzw. wonach gefördert wird ? 
 
Antwort des Fachamtes: 
Ob es zwischen dem KSV Segeberg und der Stadt Norderstedt unterschiedliche 
Auffassungen, was ein Sportverein ist, gibt, kann seitens der Verwaltung nicht beurteilt 
werden. 
Zur Förderung haben sich der KSV Segeberg sowie die Stadt Norderstedt entsprechende 
eigene Richtlinien gegeben.  
 
 
Welche Konsequenzen ergeben sich aus diesem Unterschied ? 
 
Antwort des Fachamtes: 
Dem Fachamt sind keine Konsequenzen bekannt.  
 
 
Fördert die Stadt Norderstedt finanziell oder auf andere Art und Weise Sportvereine, die nicht 
dem KSV oder LSV Schleswig-Holstein angehören ? 
 
Antwort des Fachamtes: 
Ja 
 
 
Wenn ja, welche Vereine und in welchem Umfang ? 
 
Antwort des Fachamtes: 
In diesem Jahr wurden finanziell gefördert: 
 
Cross Country Hoppers Square Dance Club e.V.          63,00 € 
DLRG Norderstedt e.V.      11.942,00 € 
Modellfluggruppe Norderstedt e.V.          348,00 € 
Sportfischerverein Norderstedt e.V.          915,50 € 
 
Ferner erhalten die Norderstedter Sportvereine für ihren Vereins- und Trainingsbetrieb 
städtische Räumlichkeiten entgeltfrei zur Verfügung gestellt. 
 
 
Welche Vereine der Stadt Norderstedt wurden bisher nach den derzeit gültigen 
Sportförderrichtlinien für ihre einkommensschwachen Mitglieder gefördert, obwohl der 
geforderte Satzungspassus nicht in der entsprechenden Satzung des Vereins vorlag ? 
 
Antwort des Fachamtes: 
Nach den derzeit gültigen Sportförderrichtlinien erfolgt keine spezielle Förderung für 
einkommensschwache Mitglieder in Sportvereinen ( nur die allgemeine mitgliederbezogene 
Förderung ).   
 
 
Wie hoch war der Förderungsbetrag, der hierfür ausgegeben wurde ? 
 
Antwort des Fachamtes: 
0,00 € 
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Wie viele Vereine der Stadt Norderstedt haben einen entsprechenden Passus zur Förderung 
von einkommensschwachen Mitgliedern in ihrer Satzung ? 
 
Antwort 
Eine genaue Anzahl kann nicht genannt werden.  
Eine Prüfung bei ca. ¼ der Vereine hat ergeben, dass ein Passus zur Förderung von 
einkommensschwache Mitglieder überwiegend nicht in den Satzungen enthalten ist.  
Die Vereinssatzungen sind teilweise sehr alt. 
 
 
Welche Vereine der Stadt Norderstedt sind gemäß § 75 SGB VIII, anerkannte Träger der 
freien Jugendhilfe, ohne zeitliche Begrenzung, des Kreises Segeberg ? 
 
Antwort 
Eine Liste des Kreises Segeberg über die anerkannten Träger der freien Jugendhilfe in der 
Stadt Norderstedt ist als Anlage beigefügt. 
 
 
 
TOP 9.2: M 10/0355 
Sportförderung 
 
Sachverhalt 
 
 
Anfrage der Fraktion DIE LINKE in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport 
am 07.07.2010  
 
 
Punkt 6.1: Sportförderung 
 
In welcher Höhe wurden die Norderstedter Sportvereine in den letzten 10 Jahren gefördert ? 
 
Antwort des Fachamtes 
Die Förderung der Norderstedter Sportvereine wird nachfolgend aufgegeben: 
 
   2000 = 600.071,65 DM 
   2001 = 649.100,00 DM 
 
   2002 = 334.996,14 € 
   2003 = 339.916,26 € 
   2004 = 380.681,18 € 
   2005 = 582.708,13 € 
   2006 = 756.408,59 € 
   2007 = 761.301,29 € 
   2008 = 749.194,46 € 
   2009 = 755.384,04 € 
 
Bei den aufgeführten Beträgen handelt es sich um die jährliche Bezuschussung nach den 
Sportförderrichtlinien (Mitgliederzuschüsse, Fahrtkostenzuschüsse, Unterhaltungszuschüsse 
etc.).  
 
Die Steigerungen der Ausgaben ab dem Jahr 2005 resultieren aus der Übertragung der 
kommunalen Sportanlagen auf die Sportvereine ( FC Eintracht Norderstedt, TuRa 
Harksheide, SV Friedrichsgabe und Glashütter SV ). 
Die Übertragung erfolgte Mitte des Jahres 2005. 
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Nicht enthalten sind die Zuschüsse für Investitionen. Diese Bezuschussung erfolgte im 
Rahmen der Einzelfallentscheidung des jeweilig zuständigen Ausschusses. 
 
 
Welche zukünftigen Förderungen sind heute schon in Planung ? 
 
Antwort des Fachamtes 
Für die unter 1. genannten Förderungsmaßnahmen ist für das Jahr 2010 sowie für die 
Folgejahre ein Ansatz von 764.800,00 € vorgesehen. Investitionen im Sportbereich erfolgen 
jeweils auf Einzelantrag, der den zuständigen Gremien jeweils zur Entscheidung vorgelegt 
wird. 
 
 
Gab es eine Sonderstellung von Eintracht Norderstedt gegenüber anderen Vereinen ? 
 
Antwort des Fachamtes 
Durch die Übertragung der kommunalen Sportanlagen auf die 4 Sportvereine FC Eintracht 
Norderstedt, TuRa Harksheide, SV Friedrichsgabe und Glashütter SV und die damit 
verbundenen Aufgaben ( eigene Bewirtschaftung und Unterhaltung der Anlagen ) ergibt sich 
für diese Vereine gegenüber den weiteren Sportvereinen eine besondere Stellung. 
  
 
Wie viele Mitglieder haben die Norderstedter Vereine in ihren Fußballjugendmannschaften ? 
 
Antwort des Fachamtes 
Insgesamt 7 Norderstedter Sportvereine bieten organisierten Fußball an. Nach dem Stand 
vom 01.01.2010 betreiben insgesamt 1.270 Jugendliche bis 18 Jahre in den 7 Norderstedter 
Sportvereinen die Sportart Fußball. Dieses ist ein Anteil von 58,50 % der erfassten 
Gesamtmitglieder der Fußballabteilungen. 
 
 
Wie ist die Verteilung in den Altersklassen ? 
 
Antwort des Fachamtes 
Die Jugendlichen verteilen sich wie folgt: 
  0 – 6 Jahre = 106  
  7 – 14 Jahre = 886 
  15 – 18 Jahre = 278 
 
 
 
TOP 9.3:  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
Herr Bertram gibt das Protokoll der Arbeitsgruppe Schulwegsicherung vom 30.06.2010 als 
Anlage 3 zu Protokoll. 
 
Er weist darauf hin, dass vom 07.10. – 09.10.2010 im Herold-Center eine Ausstellung der 
Arbeitsgruppe geplant ist. 
 
 
 
TOP 9.4:  
Hausaufgabenbetreuung Grundschule Glashütte 
 
Herr Bertram gibt einen Bericht der Grundschule Glashütte zur Hausaufgabenbetreuung als 
Anlage 4 zu Protokoll. 
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Die Hausaufgabenbetreuung an dieser Schule wird seit Jahren gemäß Beschluss des 
damaligen Fachausschusses durch die Stadt Norderstedt mit einem Betrag in Höhe von 
2.300 € / Jahr bezuschusst. 
 
 
 
TOP 9.5:  
Energiesparen an Norderstedter Schulen 
 
Herr Bertram gibt einen Vermerk der Klimaschutzkoordinatorin über die Aufteilung der 
Energiesparprämien 2009 an die Norderstedter Schulen, Horte und Kindertagesstätten als 
Anlage 5 zu Protokoll. 
 
  
 
TOP 9.6:  
Regionalschule Garstedt 
 
Herr Bertram berichtet, dass das Ministerium für Bildung und Kultur mit Schreiben vom 
09.07.2010 die Genehmigung zur Fusion der Realschule Garstedt und der Hauptschule 
Falkenberg zur Regionalschule Garstedt erteilt hat. 
 
Außerdem ist Herr Lühr durch das Ministerium für Bildung und Kultur mit Schreiben vom 
09.08.2010 als Schulleiter der Regionalschule Garstedt eingesetzt worden. 
 
 
 
TOP 9.7:  
Schimmelpilzmessung Regionalschule Garstedt - Außenstelle Falkenberg - 
 
Herr Bertram berichtet über ein Schreiben des Fachbereichs Umwelt vom 30.08.2010, 
wonach  aufgrund des Ergebnisses von Schimmelpilzmessungen der Anbau für die Offene 
Ganztagsschule in der Regionalschule Garstedt – Außenstelle Falkenberg – derzeit gesperrt 
ist.   
 
 
 
TOP 9.8:  
Sitzungstermine 2011 
 
Eine Übersicht über die Sitzungstermine 2011 wird als Anlage 6 zu Protokoll gegeben. 
 
 
 
TOP 9.9:  
Beschlusskontrolle 
 
Die Quartalsliste der Beschlusskontrolle wird als Anlage 7 zu Protokoll gegeben. 
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TOP 
9.10: 

 

Außengroßsportanlage 
 
Frau Weidler gibt für die CDU-Fraktion zum Thema „Außensportgroßanlage“ eine Anfrage zu 
Protokoll ( Anlage 8 ). 
 
 
 
TOP 
9.11: 

 

Zentrale Essensversorgung für Schulen und Horte ( OGTS ) 
 
Herr Jäger gibt eine Anfrage zum Thema „Zentrale Essensversorgung für Schulen und Horte 
( OGTS )“ als Anlage 9 zu Protokoll.  
 
  
 
TOP 
9.12: 

 

Sportstättenleitplan 2020 
 
Herr Claßen gibt für die FDP-Fraktion eine Anfrage zum Thema „Sportstättenleitplan 2020“ 
als Anlage 10 zu Protokoll.  
 
 
 
TOP 
9.13: 

 

Immobilienmesse Coppernicus-Gymnasium 
 
Herr Matthes fragt an, ob der Verwaltung bekannt ist, dass am kommenden Wochenende im 
Coppernicus-Gymnasium eine Immobilienmesse stattfindet und ob hierfür eine Genehmigung 
vorliegt. 
Herr Broscheit antwortet, dass das Fachamt die außerschulische Nutzung genehmigt hat. 
 
Herr Matthes bittet um Mitteilung der Höhe der Nutzungsgebühr und der Grundlage für die 
Höhe. 
 
 
 
TOP 
9.14: 

 

Spielfeldmarkierungen Basketball 
 
Herr Claßen erinnert an die Anfrage der FDP-Fraktion zum Thema Kosten für die 
Überarbeitung der Spielfeldmarkierungen für Basketball zu TOP 9.1. aus der Sitzung vom 
02.06.2010 und bittet um Beantwortung. 
 
 
 
 


